

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 14 DE JUNIO DE 1774.

Constantinopla 10 de Abril de 1774.

LAs cartas que se reciben aquí del Exército solo tratan de los grandes preparativos que se hacen á la orilla izquierda del *Danubio*, para recuperar, si es posible, la *Moldavia* y la *Valaquia*, para atacar á los enemigos y para perseguirlos hasta las fronteras del Imperio, con la mira de obtener una paz honrosa. Con las reclutas que se envían al campo del Gran Visir van los Oficiales que deben mandarlas; y la generosidad del Gran Señor atrahe tanto número de voluntarios, que se han suspendido ya las levas. Al mismo tiempo se ha tomado la providencia de guarnecer todas las costas para ponerlas en estado de recibir al enemigo, que nos amenaza con invasiones. Nuestra Esquadra podrá en breve hacer frente á la de los *Rusos* y salir de los *Dardaneles* para ir á su encuentro. Se continúa trabajando de dia y de noche en los Arsenales, y se exercita diariamente el nuevo Cuerpo de Artilleros. Se han votado al agua nueve Caravelas (Navíos de linea) y quedan todavía en los Astilleros otras dos mui adelantadas. Estos once Navíos y los siete que están surtos en los *Dardaneles* mucho tiempo há, compondrán una Esquadra capáz de dominar en el *Archipiélago*, y se embarcarán en ella Tropas de tierra y muchos voluntarios *Europeos*. Además de esto, se lisongéa el Gobierno de sacar buen partido de la Esquadra auxiliár de *Tunez*, que acaba de llegar á estos mares, compuesta de quatro Fragatas y tres Javeques, con hábiles Marineros y esforzados Oficiales, experimentados ya en la navegacion y en el corso. No parece que se pierden de vista los proyectos formados anteriormente contra la *Criméa*, pues se hacen pasar por la via de *Warna* Tropas, artillería y municiones, con destino

tino á las Plazas que han quedado en poder de los *Otomanos*.

Se ha conseguido finalmente echar del *Serrallo* y de las casas de los Grandes á todos los fingidos Astrólogos, que no servian mas que de infundir al Pueblo ridiculos temores y vanas esperanzas.

HA habido en esta Capital tres dias de luminarias con motivo de la victoria conseguida por las Tropas de S. M. *Imperial* contra el rebelde *Pugatschew*. Siguen los preparativos de guerra en todas las Provincias del Imperio, y se acaba de dar orden para hacer una nueva leva de 70⁰ Marineros.

Petersburgo 29 de Abril de 1774.

Aunque se volverá á congregarse la Dieta pasado mañana, será para prorrogarla por quince dias mas, y despues hasta Setiembre ó Noviembre próximos. No solo se confirmó el titulo de Principe á los quatro Gefes principales de la Delegacion, como diximos en la *Gazeta* anterior, sinó que tambien se ha concedido igual distincion á otras Casas, cuyos individuos son Príncipes del Imperio, bien que no estaban reconocidos por la República. El Baron de *Rewitzki*, Ministro de la Corte de *Viena*, ha asegurado en esta ocasion que todos los Príncipes de la *Polonia* serán reconocidos por tales en el Imperio, y gozarán de las prerrogativas anexas á esta dignidad. No sabemos todavia si la constitucion hecha por los Delegados se admitirá por todos los Príncipes de estas Casas, ni si la reputarán arreglada á las leyes. Entretanto, los Sres. *Masalski* y *Poninski* han tomado su nuevo titulo; pero el Canciller mayor de la Corona se ha contentado con que se erija su Obispado de *Posnania* en Principado, y no usa del titulo: el Sr. *Ostrowski*, Obispo de *Cujavia*, á quien se ofreció igual distincion, no quiso admitirla; y en quanto al Gran General *Braniki*, ha declarado á la Delegacion el Sr. *Suminski*, Nuncio de *Dobrzyn*, que aunque era acreedor al titulo de Principe por los distinguidos servicios hechos á la Patria y al Rei, podia asegurar que dicho General daría gracias á la Delegacion por este honor, sin admitirle.

Empiezan á disgustarse muchos individuos de la Delegacion, que al principio habían adoptado con calor el proyecto del Consejo permanente; y á pesar de las amenazas del Ministro de *Prusia*, que ha declarado que mirará su Corte la repulsa de este proyecto como una declaracion de guerra, se manifiesta determinada la Nacion á arriesgarlo todo antes que conformarse con las ideas de las Cortes aliadas; sobre cuyo asunto hubo fuertes debates en las ultimas Scsiones de la Delegacion. La desconfianza y melancolia se apoderan insensiblemente de todos los espíri-

tus en vista de las noticias que se reciben de las fronteras del Reino. Las que acaban de llegar de la *Gran Polonia*, con aviso de que los *Prusianos* han ocupado á *Fraustadt*, ocasionaron vivas altercaciones en la Delegacion. Dícese tambien que el Rei de *Prusia* ha mandado formar un Campo en *Oliva*, cerca de *Dantzick*, á donde se dirigirá aquel Monarca; y estamos con impaciencia de saber la resulta de estos preparativos.

Las Tropas del Rei de *Prusia* van extendiendo el cordon que han formado, de suerte que tienen casi bloqueado al Regimentario *Kraczewski* con todo su Destacamento. Segun otros avisos, que necesitan confirmacion, parece que el General *Prusiano Losow* ha entrado en la *Samogicia*, á la cabeza de un Cuerpo de Tropas.

Stockolmo 6 de Mayo de 1774.
EL dia 28 del mes ultimo tubo el Rei Capitulo de sus Ordenes; á cuyo fin, habiendose puesto S. M. las vestiduras de la Orden de los *Serafines*, precedido de los Príncipes sus hermanos y de muchos Caballeros, se transfirió á la Capilla de Palacio, en donde despues de haber oído Sermon, condecoró con las insignias de la misma Orden al Conde de *Fersen*, Montero mayor de *Suecia*. Concluida esta ceremonia, á que asistieron los Ministros estrangeros desde la Tribuna, se restituyó el Rei á su quarto con el mismo acompañamiento.

Se acaba de publicar una Ordenanza, confirmando la antigua libertad de la prensa con algunas restricciones. Se prohíbe baxo diferentes penas el imprimir cosa alguna contra la Religion, contra el Soberano ó contra el sistema actual del Gobierno.

En virtud de otra Ordenanza de S. M. se anula la venta de los empleos militares. Los Oficiales deben tener 25 años de servicio para poder reclamar el reembolso de las sumas anticipadas por sus empleos; y quando se verifique dicho reembolso, será con arreglo al tenor de la Ordenanza del año de 1755, que autorizaba dicha venta, sin atender á los abusos que se han introducido desde entónces.

Copenhague 3 de Mayo de 1774.
PAra verificar el proyecto de reforma en el Estado militar, se ha mandado que se presenten todos los Oficiales que quieran retirarse del servicio con motivo de su avanzada edad ó de sus achaques, y se les ofrecen pensiones proporcionadas al grado que tienen.

El Príncipe *Federico de Dinamarca* ha enviado 450 rixdales (cerca de 80 reales de vellon) á la Academia de *Drontheim*, en *Noruega*, de que es Protector, para que se distribuyan, en forma de premio, entre los Labradores que mas se hayan aplicado al adelantamiento de la Agricultura.

Viena 18 de Mayo de 1774.

SUleiman Efendi, Ministro de la Corte de *Constantinopla* cerca de Sus Magestades *Imperiales*, fue recibido en *Semlin* con mucha distincion, y despues de haber cumplido allí la quarentena, se puso en marcha el dia 6 del corriente para esta Capital. Asegúran que este Ministro es de génio apacible, y que habla y escribe mui bien en *Francés* y en *Italiano*.

Acaba de publicarse una Ordenanza, en que se prohíbe á las Comunidades Religiosas admitir Novicios sin licencia del Gobierno; y tambien se ha nombrado una Junta para exâminar el instituto de cada una de ellas, y tomar conocimiento de sus rentas y sus gastos.

No ha sido aqui el tiempo favorable para observar la conjuncion de los cinco Planetas, que debió verificarse el 8 de este mes; es á saber, *Júpiter*, *Marte*, *Venus*, *Mercurio* y la *Luna*. La parte oriental de la atmosfera estuvo mui cubierta de nubes desde antes de amanecer hasta las diez de la mañana; de forma que solo se pudo percibir á *Venus* durante algunos minutos por entre la parte menos gruesa de las nubes, y la mucha claridad del dia impidió despues las observaciones.

Con motivo de haber entrado en los 100 años de edad *D. Manuel Desvals*, Mayor General al servicio de SS. MM. *Imperiales*, dispuso que se cantase una Misa solemne en la Iglesia de Padres *Franciscos*, á que concurrió la mayor parte de los Militares que se hallan en esta Ciudad: y asimismo la Marquesa de *Poal*, nieta suya, hizo distribuir despues de la Misa copiosas limosnas á los pobres. Este venerable anciano nació en *Barcelona* el dia 7 de Mayo de 1674. En 1734 fue promovido por el Emperador *Carlos VI* al grado de Mayor General, y despues obtubo el Gobierno de *Gaeta*. Vive retirado de algunos años á esta parte, conservando su sano juicio y una memoria mui singular.

Hamburgo 16 de Mayo de 1774.

EN el Norte se está meditando un proyecto semejante al que se executó con felicidad en *Francia* para la comunicacion del *Mediterraneo* con el *Oceano*. La *Suecia* se propone unir el Mar *Báltico* al del Norte por medio de sus lagos, que parece haber distribuido la naturaleza para proporcionar un gran canal en lo interior de aquel País. Estimulada la *Dinamarca* por este exemplo ha nombrado una Junta para reconocer los canales empezados en los Ducados de *Sleswick* y *Holslein*. Despues que se haya examinado su direccion se formarán planos para continuar la obra y establecer entre los dos mares otra navegacion interior, mas corta que la de *Suecia*. Iguales proyectos se atribuyen al Rei de *Prusia*, y ya hemos hablado de los que medita la *Rusia*, que son todavía mayores. Si

todas estas obras pudieran efectuarse en el siglo presente, se abriría en breve una carrera inmensa y nueva al comercio del *Norte*; pero por desgracia se halla actualmente ocupada la *Rusia* con una guerra que suspenderá sus más útiles proyectos. Además de la que mantiene contra los *Otomanos*, necesita restablecer la paz en sus Provincias distantes; bien que esperaba conseguirlo brevemente, según las noticias recibidas en *Petersburgo* el 18 de Abril. Parece que el día 2 de dicho mes hubo una batalla cerca de *Oremburgo* entre el Príncipe *Galitzin* y el rebelde *Pugastschew*, que mandaba 2000 hombres; pero que al cabo de seis horas había sido éste enteramente derrotado y obligado á huir precipitadamente; bien que la pérdida de gente había sido grande por ambas partes. Sin embargo de las diferentes victorias conseguidas por el General *Bibikow*, no cesa éste de pedir refuerzos á su Corte para poder disipar la sedición. Los estragos que hacen los rebeldes, y los grandes esfuerzos que se necesitan para sujetarlos aumentarán la despoblacion que hai entre el *Imperio* y la *Siberia*, y se aniquilará enteramente el escaso comercio que había en aquella dilatada region. Es bastante singular el trato que hacen los *Siberianos* con los *Rusos* al tiempo que éstos les dan al fiado sus mercaderías; pues se imprimen ciertas señales en las manos á elección de sus acreedores, y éstos las hacen presentar como documentos auténticos, sin que se las quiten los *Siberianos* hasta pagar enteramente su deuda.

Londres 10 de Marzo de 1774.

EL Presidente de la Sociedad de *Antiquarios* ha hallado en *Rymer* (sábido autor *Inglés* del último siglo, que se dedicó al estudio del Derecho público y de la Historia) un pasage en que se lee que el cuerpo de *Eduardo I*, llamado *de las piernas largas*, estaba enterrado en la Iglesia de *Westminster*, en un sepulcro de piedra; con la circunstancia de que dicho cuerpo se hallaba cubierto de cera, y que había asignada cierta dotacion para que se lograra conservar el sepulcro. Con estos antecedentes solicitó y obtuvo licencia para abrirle; y efectivamente encontró la disposicion del cadáver conforme á la relacion del historiador, con una larga vestidura de tisú de oro y plata y otra encima de terciopelo carmesí, notandose que las joyas de que está adornado conservan todo su brillo. Tiene en cada mano su cetro de quatro á cinco pies de largo, uno con una paloma y otro con una Cruz. Levantando la Corona se ve el craneo sin cabello; pero se mantiene todavía entero el rostro y las manos. Falleció dicho Príncipe en 7 de Julio de 1207, de edad de 68 años, y su estatura es de seis pies y dos pulgadas. Dispuso en su testamento que se abriese su sepulcro cada 50 años, bien que esto no se ha verificado más que dos veces.

Choisy 29 de Mayo de 1774.

EL día 25 del corriente por la noche entró Madama *Adelaida* en el noveno de su enfermedad, y aunque fue mayor la calentura que los días anteriores, calmó aquella mañana, continuando desde entónces la mejoría con tal felicidad, que actualmente se halla el pulso en su estado natural. Madama *Sofia* entró á la misma hora en el octavo día de sus viruelas; y aunque se aumentó la calentura y fue mayor la vigilia, se mantubo libre la respiracion, de forma que todas las circunstancias hacen esperar su pronto restablecimiento. Hoi ha entrado tambien Madama *Victoria* en el octavo, y sigue con felicidad los términos regulares, sin que se advierta accidente que pueda dar cuidado. Aunque no se hallaron dichas Princesas en peligro inminente, pidieron el *Viático*, y lo recibieron con afectos fervorosos de piedad y de resignacion.

De la Meute 29 de Mayo de 1774.

LOs Reyes y la Real Familia asistieron el Domingo por la mañana á la Misa solemne que se celebró en la Iglesia de Religiosos *Minimos de Chaillot*. El día siguiente pasaron Sus Magestades á *S. Dionisio* para visitar á Madama *Luisa*, y asistieron á las *Vísperas* y *Salve* en la Iglesia de Religiosas *Carmelitas*. El Pueblo concurre en gran número á las calles por donde transitan Sus Magestades, para manifestarles su amor con repetidas aclamaciones.

Paris 30 de Mayo de 1774.

SIn hablar por menor de las solemnes honras celebradas en sufragio del alma del difunto Rei, nos contentámos con manifestar que todos los Cuerpos civiles y militares del Estado, las Ciudades, los Tribunales, los Cabildos, Comunidades, Religiones, Cofradias, Hermandades y toda clase de Ciudadanos han acreditado en esta triste ocasion el amor que profesan los *Franceses* á sus Reyes, y el sentimiento que les ocasiona su pérdida; dirigiendo al mismo tiempo sus mas fervorosas oraciones al Omnipotente por la conservacion de la preciosa vida de sus nuevos Soberanos.

En las cercanías de *Brié-Conte-Robert* se experimentó el 15 de este mes una tempestad tan furiosa, que en menos de cinco minutos creció el Rio de *Roullion* hasta 20 pies de altura, sumergiendo el Palacio de *Romaine*, y arrebatando el torrente los muros que le cercaban, como tambien el Puente de piedra que había en el camino de *Brié*. Los Condes de *Bonneguisse*, que residian en dicho Palacio, se libertaron del peligro que les amenazaba, mediante el zelo de sus domésticos, sin que haya habido mas desgracia que la muerte de dos hombres. Otra tempestad hizo el mismo día grandes estragos en el Lugar de *Vaureal*,
Elec-

Eleccion de *Pontoise*, donde se acumularon las aguas, con tal precipitacion, que fue preciso derribar las paredes de las casas para socorrer á los niños. A la sazón se estaban cantando *Vísperas* en la Iglesia, y entró el agua en ella con tanta abundancia, que á penas tubieron tiempo los vecinos de ponerse en salvo.

Venecia 21 de Mayo de 1774.
Sigue con la misma actividad el armamento de los cinco Navíos de línea destinados para el *Archipiélago*, de forma que en breve podrán hacerse á la vela. Llegan aquí muchos Oficiales extranjeros, que parten succesivamente á *Ragusa*, embarcados en Falúas para la mayor brevedad de su viage, y para evitar el encuentro de los *Moscovitas*; cuya precaucion les ha parecido tanto mas necesaria, quanto se tiene aviso de que han perseguido los *Rusos* á los ultimos Navíos que salieron de este Puerto, apoderandose de algunos que llevaban provisiones á los *Turcos*.

Se han fundido en el Arsenal quarenta cañones para la Esquadra de la República, y tambien acaban de llegar 400 fusiles.

Roma 25 de Mayo de 1774.
EL Jueves 19 del corriente, dia del feliz cumpleaños de la exáltacion al Sólío Pontificio del Papa actual *Clemente XIV*, tubo Su Santidad Capilla pública en la *Paulina del Quirinal*, donde oyó la Misa solemne, que celebró el Eminentísimo *Simoni*, de la Orden de Presbiteros, con asistencia de 27 Sres. Cardenales, y de gran número de Prelados y Superiores de las Religiones.

Habiendo tenido S. B. por conveniente disponer con su Breve Apostólico, que se leyó en el Capítulo de *Menores Observantes*, convocado en este Convento de *Araceli*, que fuesen prorrogados, así el Comisario general residente en *España*, como el de esta Curia, dexó á los Capitulares la facultad de arreglar lo demás á su arbitrio: en cuya consecuencia determinaron dichos Capitulares recurrir al Eminentísimo *Torrigiani*, Protector de la Orden, para que se sirviese impetrar de Su Santidad igual Breve para los demás Superiores de la Religion; y conformandose S. B. benignamente con esta instancia, se ha dignado prorrogar por otro trienio á los Vocales y al actual General de toda la Orden.

Madrid 14 de Junio de 1774.
Ayer se vistió la Corte de Gala en el Real Sitio de *Aranjuez*, con motivo de los dias del Señor Infante *D. Antonio* y de la Reina de *Cerdeña*.

El Rei se ha servido nombrar para una Canongia de la Iglesia Cathedral de *Cádiz* á *D. Francisco Antonio Tomati*, Racionero mas antiguo

guo de ella: Para la Racion que por su ascenso resultará vacante en la propia Iglesia, á *D. Gerónimo de Herrera y Egues*: Para una Racion de la Iglesia Catedral de *Santo Domingo de la Calzada* á *D. Manuel Jacinto Ximenez de Antillon*: Para la Capellania mayor de la Real Capilla de *Sevilla* á *D. Luis German y Rivon*: Para una Capellania de la Real Capilla de *S. Isidro de Madrid* á *D. Remigio de la Santa*; y para otra Capellania de la misma Real Capilla á *D. Francisco Blanco*.

Las Fragatas de guerra *Industria* y *Liebre*, que salieron del Callao de *Lima* en 16 de Enero, y entraron en *Cádiz* el dia 31 de Mayo próximo, conducen de cuenta de S. M. y del Comercio 4.313⁰261 pesos fuertes en oro, plata acuñada, labrada y barras: 1⁰100 quintales de Estaño: 649 de Cobre: 2⁰437 cargas de Cacao; y 1⁰045 arrobas de Cascarilla.

El dia 3 del corriente arribó al Puerto de la *Coruña* el Paquebot, Correo de S. M. nombrado el *Quirós*, que salió de la *Havana* en 7 de Abril próximo pasado, con los Pliegos del Real Servicio y correspondencias del Público.

El dia 4 de Enero de este año falleció en la Ciudad de *Lima*, de edad de 47 años, cinco meses y nueve dias, la Excm. Sra. *Doña Joaquina Maria Ana Magdalena Ninfa Brun de Carvajal*, Condesa de *Castillejo* y del *Puerto*, Correo mayor de las *Indias* descubiertas, &c.

El Mercurio Histórico y Politico del mes de Marzo de este año de 1774, se hallará el Viernes próximo donde esta *Gazeta*; y en *Cádiz*, en casa de *Salvador Sanchez*, junto al Convento de *S. Agustin*.

Caroli Sebastiani Berardi, Institutiones Juris Ecclesiastici: Opus posthumum in duas partes tributum. Se hallarán en las Librerías de esta Corte.

En la Librería de *Mr. Barthelemí*, Puerta del Sol, se hallará la Obra intitulada: *Medallas de las Colonias, Municipios y Pueblos antiguos de España hasta hoi no publicadas, recogidas y explicadas por D. Antonio Valcarcel Pio de Saboya y Spínola.*

Modo y forma de instruir y sustanciar las Causas Criminales: por el Licenciado D. Cayetano Sanz, Abogado de los Reales Consejos. Se hallará en la Librería de *Alverá*, Carrera de *S. Gerónimo*, y en *Valladolid*, en la de *Santander*. = Otro: *El Poeta Filósofo, ó Poesías Filosóficas en verso Alexandrino.* Se hallará en la misma Librería; y en *Sevilla*, en la de *Manuel Nicolás Vazquez y Compañía.*

POR EL REI NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.